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《從評鑑看淡江之七》

專題報導

「宿舍就是學校生活的延伸。」生活輔導組常克仁組長說：「同學們在宿舍的時間幾

乎都比在學校的時間長，我們需要關心他們在宿舍的狀況。」 

 

淡江有二萬七千個學生，但是只有二千個女生宿舍床位，扣除通勤族，外宿的學生人

數根據生輔組保守估計約近兩萬人。教育部於本校的「中程校務發展計畫審查」總結

意見中，一再的提到本校百分之九十的學生外宿的問題，指出「男生無住校宿舍，對

遠地就讀學生造成困擾」，希望本校能增建宿舍。 

 

校外住宿管理不易 

 

環繞校園的水源街、大田寮，甚至後山、北新路，住滿了就讀淡江的學生，而校外租

賃管理不易，雖然軍訓室的教官們每日輪班探視外宿狀況，每學期也都製作「校外賃

居參考手冊」將民宿價格、屋況及住宅是否有防火巷、有無裂痕等安全問題，條列給

同學們參考，但是校外住宿還是令人憂心。常克仁表示：「發生安全問題或糾紛的總

是住在校外的同學。」在學校行政人力見絀的情形下，諸如房屋是否違建的問題都無

法細究，而在同學們逐漸要求隱私權的情勢下，教官的夜間訪視也不見得受到歡迎。

最好的解決辦法，就是為同學找到宿舍，讓智育和生活教育都納入校園的範疇。 

 

教育部在近日不斷鼓勵各校成立專責單位──住宿組，以管理各校繁重的學生住宿事

務，也就是這個用意。常克仁也提到教育部已經表明將把這項業務的執行情形，納入

評鑑的重要項目，除此之外，也正研擬由學校覓地，以無息貸款的方式，鼓勵民間興

建學生宿舍。 

 

其實本校在校地有限的考量下，在多年前就已經排除在校內興建宿舍的可行性，幾年

前亦曾接受教育部委託評估在淡海新市鎮興建各校聯合學生宿舍，近日亦曾評估霞關

、牛津生活等住宅，希望為同學覓得好所在。不過，學校周遭腹地已飽和，無法覓地

增建，而現成的住宅大樓幾乎都是針對家庭式的需求設計，不符學生宿舍需求，或價

位太高，或產權不清，致使學生宿舍一直未能有進展。 

 



中央電台宿舍十分理想 

 

直到近日本校與中央廣播電台淡水分台宿舍接觸，才露出一線曙光。位於淡水鎮中正

路五十五號，願意與本校簽定五年之長期契約，即將於近期內簽約，並配合學生需求

進行改建。大力促成此案的學務長葛煥昭表示，這一百零八個位子只是短期的目標

，未來的中長期目標則是希望在中央電台宿舍改建大樓，如此將可以解決大部分同學

的住宿問題，不過這都得觀察這一次合作的結果再行評估。 

 

將來提供給新生的這一○八個宿舍，將由中央廣播公司斥資千萬元，改裝現有平房

，每四人一間，並加設會客室、電腦室、育樂室、籃球場等公共設施，也將配備洗衣

機、烘衣機等設備，同時收費比照本校女生宿舍加裝泠氣後的標準，價格約僅八、九

千元，的確十分理想。學務長亦表示，簽約後就可以動工，預計在一個半月之內完工

，提供給下學年的新生使用。 

 

五月二日行政副校長於率學務、總務長等實地勘查後，指南公司亦同意配合加開接駁

車，交通問題可迎刃而解；而男舍的管理的問題亦有待評估，依學務處的初步規畫

，希望中央廣播電台能夠加強警備，本校再另派教官值勤，解決同學的簡易醫藥、緊

急事務。 

 

不過，地處偏遠，生活機能較差，可能是現今較棘手的問題。已經陪同學校人員先行

探勘的學生會會長許家榮就表示：「唯一不方便的地方可能是沒有商家。」雖然宿舍

內亦會配備簡易的廚房，但同學的民生問題，可能得到鎮上或者學校來解決。至於這

麼好的地方，只分配給新生會不會引起爭議？許家榮贊同以大一學生先試行，不過他

倒認為：「有冷氣、網路、收費便宜，最主要是環境清幽，我倒覺得滿適合研究生住

的。」




